

EN PRO DE MADRID ASUNTOS MUNICIPALES El alumbrado público

A juzgar por lo que he leído y por lo que he oído durante las últimas semanas, gran parte de nuestros ediles y no pocos de nuestros periodistas desconocen en absoluto cuáles son las ideas que imperan en las grandes ciudades sobre alumbrado público.

Antes de hablar de este tema, y para que las gentes no incurran en lamentables errores, como en lamentable error incurrieron algunos populacheros—con buena ó con mala fe, que en la intención no puede penetrar,—haré algunas observaciones, que servirán para explicar no pocas cosas. Es una vulgaridad comparar absolutamente Madrid con Londres, con París, con Berlín, en lo que se refiere á servicios municipales, y también lo es comparar Madrid con otras ciudades españolas: con Bilbao, San Sebastián y Barcelona, por ejemplo. Y otra vulgaridad, y no pequeña, es también comparar en absoluto la actual situación de los negocios eléctricos en 1912 con su situación antes de 1912, porque los elementos industriales eléctricos madrileños han cambiado en absoluto.

Cuando yo oigo hablar del gas, por ejemplo, en Londres y en San Sebastián, para sacar deducciones con respecto á Madrid, me echo á reír. Y cuando oigo comparar los cuatro céntimos á que cuesta la unidad eléctrica con los diez céntimos á que costaba, para deducir de la comparación el *latrocinio* efectuado antes, también me echo á reír. Cuando las gentes lean lo que voy á escribir, se reirán como yo me río.

Es defecto español muy generalizado juzgar las cosas externamente, sin profundizar en el estudio de sus elementos internos. Al hablar de gas, por ejemplo, es necesario, ante todo, tener en cuenta dos factores importantes: el precio del carbón y el consumo. De Londres á Madrid hay una diferencia enorme, no hay paridad para comparar, porque en Londres el carbón cuesta dos tercios menos que en Madrid, y el consumo es fabuloso. Por lo tanto, lógico debe ser que el gas cueste allí, como en París, y en Berlín, y en Bruselas, y en todos los sitios donde el carbón vaya barato y el consumo sea enorme, mucho más barato que en Madrid. Madrid tiene que sufrir el recargo de los fletes hasta puerto, y del ferrocarril hasta la fábrica, sea de quien sea; y por si eso no fuera ya bastante, será necesario añadir el poco consumo. En el Extranjero, el gas es empleado para alumbrado, para calefacción, para industrias, para cocinas, y la producción, siendo enorme, y estando fabricada con carbón barato, barata es. Poned junto á Madrid minas de carbón, aumentad el consumo, y Madrid tendrá gas barato; pero mientras el consumo sea escaso, y el carbón haya de recorrer en tren centenares de kilómetros, Madrid tendrá el gas como lo tiene. Por eso lo que es negocio en Londres y en París, y puede serlo en San Sebastián, no lo será nunca en Madrid. Y como deducción lógica, debemos decir que sólo hablando de mala fe se puede traer á colación lo que sucede en Londres, ó en París, ó en Berlín, ó en San Sebastián. Para hablar de buena fe hay que no olvidar los 600 kilómetros que á Madrid separan del mar.

Destruída esa vulgar y populachera equivocación, nacida de comparar absolutamente Madrid con otras capitales, queda por destruir lo que se refiere á la electricidad. Antes era vendida la unidad á peseta; ahora puede ser vendida á cuarenta céntimos, y aunque parezca paradoja, más pueden ganar ahora á cuarenta céntimos que antes á peseta, siendo las razones claras y terminantes.

Producían antes las fábricas su fluido con carbón, y, como es natural, el costo del fluido era caro. Producen ahora las fábricas su fluido con saltos de agua, y, como es natural también, el costo del fluido es barato. Vendiendo antes á peseta la unidad, la ganancia era tan escasa, que las acciones casi nunca han llegado á la par. Vendiendo ahora á cuatro céntimos, el beneficio podrá ser seguro, porque la producción es barata.

Por tanto, también será necesario tener en cuenta esos factores de producción para hablar con exacto conocimiento de causa y para comprender cómo es preciso no fiarse de las apariencias y vivir á compás de los adelantos modernos. Los miles de caballos de fuerza eléctrica traídos á Madrid han cambiado radicalmente el aspecto del problema industrial, y la rebaja del precio del fluido no es otra cosa que una consecuencia natural del abaratamiento de la producción. Por eso, ni era un *latrocinio* vender antes electricidad producida con carbón á una peseta, ni es locura suicida vender ahora electricidad produ-

cida por salto de agua á cuarenta céntimos.

Para el vulgo, que sólo ve lo externo, la bombilla ó el arco que lucen, puede ser lícito extrañarse de que haya sido cobrado á peseta lo que luego es cobrado á cuarenta céntimos; para los hombres de cultura, que saben estudiar lo interno, no es lícito incurrir en tamañas vulgaridades, y, por lo tanto, lógico y racional deberán encontrar que, modificada y abaratada la producción de la primera materia, abaratado resulte el producto transformado.

Aún hay otro factor importante, interno, para que Madrid no pueda ser comparado con las grandes ciudades en lo que se refiere al precio del alumbrado. Y ese factor es la canalización. En el negocio de alumbrado cuesta la producción del fluido y cuesta el tendido de la red. Si una red cuesta uno y otra red cuesta diez, claro y matemático será que el capital del primer negocio será menor que el del segundo. Y, por lo tanto, más barato podrá vender la primera Empresa que la segunda.

En Madrid, la canalización es cara. En el Extranjero es barata. Aquí, hay que abrir y cerrar las zanjas; allí, las canalizaciones van por las alcantarillas. Y la deducción es bien sencilla; allí, está hecho lo principal, que es la vía canalizable; aquí, hay que hacerlo.

Si todo lo escrito es verdad, si no hay una sola afirmación que no sea exacta, si todo ello es fácilmente comprobable, si mis observaciones son deducciones concretas de la realidad, será preciso reconocer que acerca del problema del alumbrado han sido dichas y escritas no pocas tonterías del populachero perjudicial, á la sombra del cual ha padecido no poco Madrid, toda vez que Madrid pudo tener luz eléctrica barata sin necesidad de destruir sus pavimentos, y sin producir un caos tributario y financiero. Bastaba para ello que el Ayuntamiento hubiese sabido ser mediador concienzudo y reflexivo entre las Compañías que tenían saltos de agua y las que explotaban luz eléctrica, para que se concertasen en beneficio propio, en bien del vecindario y en conveniencia del Ayuntamiento, dando luz barata, y no contribuyendo á la ruina del Municipio con el destrozo del suelo y del subsuelo.

Pero ese mal ya no tiene remedio. Fué producto de pasiones, de ignorancias, de egoísmos, de obcecaciones, y yo no plazo de perder el tiempo hablando de cosas irreparables.

Este artículo y los que seguirán me los sugiere la lectura de un suelto que aparece publicado en todos los diarios de París. En ese suelto se demuestra que París no opina como Madrid, y que á la hora misma en que el Ayuntamiento de Madrid excluye el gas, al gas robustece París.

El suelto dice así: «Conformément à l'autorisation que lui ont donnée les lois des 6 mars et 2 avril 1912, la Ville de Paris va procéder à l'émission publique d'un emprunt de 205 millions de francs pour l'amélioration du service du gaz dans la capitale.

«Cet emprunt est représenté par des obligations 3 o/o de 300 francs nominal, produisant un intérêt de 9 francs par an, et remboursables au pair en trenteneuf ans. Le prix d'émission est fixé à 285 francs, payables en douze termes, soit 10 francs par obligation en souscrivant, et les onze autres termes échelonnés sur une période de trois ans, du 15 septembre 1912 au 15 septembre 1915.

«L'émission de cet emprunt aura lieu le 21 mai prochain.»

Eso de que París aumente en 205 millones sus servicios de gas, demuestra varias cosas, que serán objeto de otros artículos. Por hoy sólo diré que París es algo, y que no será despreciable la opinión de París respecto á alumbrado público.

A menos que para algunos ediles madrileños sea preferible inspirarse en lo que sucede en pueblos de mil almas, y crean que en estos asuntos no se pueda argumentar con lo que sucede en las grandes ciudades de Europa y América.

La cita es frescueta; la he leído ayer, y por leerla ayer, tiene toda la fuerza abrumadora de la actualidad.

Buena réplica á quienes engañaban á los cándidos, diciéndoles que hasta París iba á desterrar el gas!

JUAN DE ARAGON

Viaje de instrucción

AVILA. (Lunes, noche.) Los alumnos de tercer año de la Academia militar de Intendencia salen esta noche para realizar el viaje de instrucción y prácticas, visitando las fábricas y factorías de suministro del Ejército.

Marchan primeramente á Madrid y después irán á Zaragoza.

Al frente de la expedición de alumnos van el intendente D. Edmundo Pérez Inigo, el oficial primero D. Carlos Goñi y el oficial segundo D. Adolfo Meléndez.

ESPAÑA EN EL RIF

Nuevo combate en Melilla

Desde Melilla (DE NUESTRO CORRESPONSAL) Rudo combate.

MELILLA. (Lunes, noche.) La jornada de hoy ha sido muy dura, pero gloriosa, para nuestras tropas, las cuales castigaron duramente al enemigo.

El peso del combate lo llevó la brigada de Cazadores, que cargó á la bayoneta, ocupando los poblados de Haduya, Tauriat y Hamet, arrasando los caseríos, desde donde los kabileños hacían nutridísimo fuego contra nuestras fuerzas.

La Caballería de Taxisdirt dió tres brillantísimas cargas. Las baterías, que rompieron el fuego al amanecer, terminaron á las seis de la tarde.

La mayor intensidad de la acción fué entre las diez y las dos de la tarde. El enemigo fué totalmente batido, quedando algunos escondidos en los barrancos.

La retirada de nuestras tropas comenzó á las cuatro de la tarde.

Un convoy que salió del Avanzamiento para Izhafen, hubo de retroceder á las diez de la mañana, porque la columna del general Navarro había entablado ya el combate.

El general López Herrero salió de Nador para reforzar, con los regimientos de Wad-Ras y Saboya, el Avanzamiento.

La columna del general Navarro se portó brillantemente en el combate.

Hizo ocho prisioneros, recogiendo muchos muertos enemigos, así como fusiles y monturas.

Los soldados estaban poseídos de un entusiasmo inmenso, y cargaban á la bayoneta al grito de: ¡viva España!

Las primeras noticias.—Gran ansiedad.

MELILLA. (Martes, mañana.) Desde las primeras horas de la mañana de ayer lunes no dejó de oírse continuado cañoneo.

Esta continuidad de disparos de nuestra artillería demostraba bien á las claras que un empujado combate se reñía en nuestras posiciones avanzadas.

La ansiedad por conocer detalles del combate iba en aumento á medida que avanzaba el día.

Muchas personas salieron hacia nuestros límites; pero la distancia que habían de salvar era tanta, que desistieron de su intento, regresando al Avanzamiento y Nador, donde esperaban conocer los resultados ó el desarrollo de la lucha.

Esto demuestra la ansiedad que ayer causara en la plaza y sus alrededores el encuentro sostenido contra la harka.

Pasando el Kert.

Como en días anteriores ha ocurrido, el enemigo comenzó á pasar el Kert en las primeras horas de la mañana; pero ayer lo hizo en mayor número que en los días pasados.

A medida que pasaban los grupos de harkeños, iban ocupando las alturas que se levantan entre Tauriat Hamet y Ulad Ganen.

El objetivo del enemigo.

El enemigo intentaba pasar el valle Maxin para caer sobre cualquier convoy que se dirigiese á nuestras posiciones.

Nuestras precauciones.

El capitán general tenía comunicadas oportunamente órdenes al general Navarro, en previsión de que el enemigo tratase de cumplir su objetivo atacando á alguno de los convoyes que necesariamente han de llegar á nuestras avanzadas de la orilla del Kert.

La columna Navarra.

Muy temprano, en las primeras horas de la mañana, el general Navarro salió de su campamento al frente de una columna compuesta de cuatro batallones de cazadores, dos escuadrones de Caballería y dos batallas de Artillería de Montaña.

Empieza el combate.—La Artillería.

Poco después de salir esta columna trabó un ruidísimo combate con el enemigo.

Los cazadores se batieron con brío heroico. Los cañones de las baterías de Harcha y de Tixdra rompieron vivísimo fuego que diez-maba las filas enemigas.

La columna Moltó.

El general Moltó, con una columna, salió de Izhafen, avanzando hacia Tag-Sud.

La componen dos batallones de San Fernando, dos de Ceriñola, un escuadrón de Taxisdirt y una batería de Montaña.

Al llegar á este sitio comienza á cañonear al enemigo con mucha eficacia.

Después la columna Moltó se dirige hacia el Sur, al barranco de Ajanduc.

La columna Figueras.

Otra columna, formada por dos batallones de Melilla y una batería, marcha por el Este del monte Tidinit, situándose en la divisoria que da vista á Ulad Ganen.

La manda el coronel Figueras.

La columna Rodríguez.

Desde el Avanzamiento, el general Rodríguez sale con su columna, estableciendo el contacto con la columna de Figueras y de Moltó, y cañoneando con energía é incesantemente, logran dispersar al enemigo.

Cuando Moltó cañoneaba al enemigo, éste estaba oculto en las barrancadas próximas á Ulad Ganen.

Los cazadores.

El peso del combate lo han llevado los batallones de cazadores, que se batieron con arrojado imponderable.

El enemigo se defiende.

El enemigo estuvo durante todo el día defendiéndose con gran brío y tenacidad creciente.

Sobre el medio día, un numeroso grupo de harkeños se defiende desesperadamente en una casa situada en un poblado; otro grupo de 30 moros se refugia en las trincheras que tenían hechas y hace vivísimo fuego. Casi todos los disparos que nos hace el enemigo salen de la casa mora y del atrincheramiento.

La Caballería de Taxisdirt.—Carga brillantísima.

Los escuadrones de Taxisdirt, como siempre, han cooperado brillantemente á la operación.

Auxiliados por un batallón de Infantería dió una enérgica y brillante carga sobre el enemigo.

Noticias muy veraces aseguran que perecieron todos los moros que intentaron oponerse á la acción de la Caballería.

También murieron, dentro de ella, cuantos se hicieron fuertes en la casa mora, excepto dos que, al tratar de huir, fueron también muertos.

Las bajas enemigas.—Ocho prisioneros.

He adquirido noticias que tengo por muy ciertas sobre el resultado del combate de ayer.

El enemigo ha recibido un castigo durísimo, dejando materialmente sembrado de cadáveres el campo de batalla.

Se les han cogido á los moros algunas armas y distintos efectos.

También han sido capturados ocho moros, que en el momento de ser detenidos se les ocuparon armas y municiones.

El general Navarro ordenó que fueran trasladados á la posición del Harcha.

Elogios.

Se hacen grandes elogios del comportamiento de las tropas en la jornada de hoy, por la bizarría demostrada, tanto en el avance como en la retirada.

Los soldados se han batido con gran denodo contra un enemigo tenaz, que no echaba atrás un paso más que cuando el empuje brioso de sus soldados le hacía retroceder.

Tres mil moros.

Se han hecho varios cálculos sobre la importancia numérica de la harka á que hoy hemos castigado tan rudemente.

La cifra más aproximada á que se hace ascender el número de enemigos es la de tres mil.

Nuestras bajas

El teniente Alcaina y cuatro soldados muertos.—Los coroneles García Moreno y Páez Jaramillo, heridos.—Más bajas.

Por nuestra parte también hemos sufrido bajas.

En las primeras horas de la mañana nuestras bajas se elevaban á 25.

De ellas el teniente Alcaina y cuatro soldados muertos, pertenecientes á la columna Figueras.

La columna Navarro y sus valientes cazadores también han tenido bajas.

Los coroneles García Navarro y Páez Jaramillo han recibido heridas leves.

Todavía se desconoce con exactitud el número de muertos y heridos que nos ha costado la operación de ayer.

A medida que vaya conociendo estas cifras os las telegrafiaré.

También se desconocen los detalles episódicos del combate.

Poblados evacuados.

En la operación de ayer los moros han evacuado algunos aduares y poblados.

El de Tauriat Hamet fué ganado á la bayoneta por nuestras fuerzas.

Las fuerzas de ingenieros volaron el desfiladero.

Otros dos, que estaban situados muy cerca de Tauriat Hamet fueron igualmente tomados por nuestras fuerzas. El enemigo que los ocupaba huyó y el general Navarro ordenó que fueran arrasados y destruidos, como se efectuó más tarde.

La bandera del «España».—Moros que contribuyen.—Iniciativa feliz.

MELILLA. (Martes, mañana.) La distinguida señora del conocido abogado de esta plaza D. Manuel Ferrer ha hecho entrega de una cantidad recogida entre las moras de Melilla para la suscripción de la bandera de combate del acorazado *España*.

La relación de nombres la publican los periódicos locales.

Como en las kabilas se suelen leer esos periódicos, se ha presentado en la plaza el kaid de Hiani, entregando 25 pesetas recaudadas entre las moras de aquella kabila, que desean contribuir á la suscripción.

La patriótica y feliz iniciativa de los señores de Ferrer ha merecido muchas felicitaciones, que demuestran las vivas simpatías que gozan entre nuestros compatriotas y entre el elemento indígena.

LACALLE

Desde Ceuta

(DE NUESTRO CORRESPONSAL) El «Valencia» y el «Armenie».

CEUTA. (Lunes, noche.) Ha fondeado el vapor *Valencia*.

Relatan los tripulantes que, cuando navegaban á nueve millas de Almería, encontraron el vapor francés *Armenie*, perteneciente á la Compañía Paquet, de Marsella.

Este vapor solicitó le facilitasen un remolcador del puerto de Almería, pues tenía averías en el cilindro de la máquina y estaba imposibilitado para navegar.

Hacia varias horas que el *Armenie* estaba á merced de las corrientes.

Lleva á bordo este buque dos mil soldados, muchos caballos, varios cañones y otros pertrechos de guerra para desembarcar en Cabablanca, desde donde se trasladarán á Fez.

Para los israelitas de Fez.

La colonia israelita de Ceuta recauda fondos para socorrer á sus hermanos residentes en Fez, habiendo recogido 1.500 pesetas.

La suscripción iniciada con el mismo objeto entre los israelitas de Tetuán se eleva á 1.700 pesetas.

Revista de fuerzas.

El general Alfau ha revisado cerca de los llanos de los Castillejos á los reclutas del grupo de escuadrones de Ceuta, que ya han sido dados de alta.

El general felicitó al teniente coronel Pardo y demás jefes y oficiales, por la brillante instrucción de los soldados y el buen estado de los caballos.

Entrega de caballerías.

Varios moros del aduar de Beni-Mesala han entregado á las autoridades dos caballerías que hace pocos días se escaparon de las cuadradas del contratista de la carretera.

Boda moruna.

En el aduar de Kuff, de la kabila de Hauss, se ha celebrado la boda de un moro rico, corriendo de la pólvora y realizándose los festejos acostumbrados en estas fastuosas bodas de entre los moros.

ESCAURIAZA.

Informaciones extranjeras

Los barcos en Tánger.

PARIS. Telegrafía el corresponsal del *Echo de Paris*, en Tánger, que los buques de guerra españoles que se hallaban fondeados en aquella rada, al conocer la llegada del crucero francés *Jules Ferry*, llevaron anclas para evitar que el saludo que hubiesen tenido que tributar al pabellón del Residente general pudiera considerarse como reconocimiento del protectorado.

Los cruceros «Gloire» y «Condé».

TÁNGER. (Lunes, noche.) Los cruceros franceses *Gloire* y *Condé* han llegado á Mogador después de efectuar un pequeño crucero por aguas de Isur marroquí.

Parece ser que la actitud de los habitantes de las kabilas es buena.

Multa á la población de Fez.

PARIS. *Le Temps* publica un telegrama, procedente de Tánger, diciendo que se ha impuesto una multa de 200.000 duros á la población de Fez por haber tomado participación en la rebelión del día 17 de abril último.

Lyautey en Casablanca.

CASABLANCA. El general Liautey llegó hoy, á las doce, siendo solemnemente recibido. La población estaba empavesada.

El general pasó revista á las tropas y recibió luego á las autoridades.

Contra los franceses.

TAOURIRT. La harka de Beni-Ouairain da muestras de tener intenciones belicosas, hallándose en contacto con ella las tropas francesas.

Algunos disparos se han hecho en las avanzadas.

Asociación Matritense de Caridad

En la última sesión celebrada por la Comisión central ejecutiva de la Asociación Matritense de Caridad, presidida por el conde de Peñalver, se dió cuenta del estado de gastos é ingresos del mes de abril.

Los ingresos importaron 23.664,27 pesetas, y los gastos 18.781,19.

Se enteró la Comisión de haber ingresado desde el día 1 de mayo la suma de 10.595 pesetas. Los pagos efectuados por estancias de los pobres acogidos en los Asilos importaron 16.512,32 pesetas.

Los pobres que actualmente tiene asilados la Asociación son 738.

De la vía pública se han recogido desde el 11 de abril 69 mendigos. De ellos fueron asilados 41; entregados á sus familias, que se comprometieron á no dejarlos mendigar, 25, y puestos á disposición del gobernador los tres restantes.

Se aprobó la propuesta de socorros de la Junta del Hospicio, importante 88 pesetas, y la de la Comisión central, á 41 familias necesitadas, por 690 pesetas. Asimismo se concedieron 11 plazas de acogidos en los Asilos.

Por último, se dió cuenta de estarse realizando la rectificación del padrón de caridad y de la impresión satisfactoria que ofrece el vecindario al apreciar la labor constante que la Asociación viene realizando desde hace un año, labor que se hace ostensible por la notable disminución de la mendicidad callejera.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL

Bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero se celebró esta mañana, a las diez, en dicho centro provincial de Madrid la primera de las quince sesiones que han de tener lugar en el presente periodo semestral.

Apruébase el acta de la anterior. Se da cuenta del fallecimiento de las Hermanas de la Caridad sor Manuela Altucia y sor Pilar Serrano.

Se participa por el vicepresidente de la Comisión provincial haber sido designado como representante de la misma en la de Personal D. Gabriel López Ollas.

Se da cuenta de haber sido designado para la presidencia de la Comisión de Fomento don Juan Leyva, y visitador de carreteras D. Julio Larroca.

También se da cuenta de los nombramientos hechos por la Comisión de Beneficencia de visitador del Hospicio a favor de D. Luis Sanz Matamoros; de la Inclusa, a D. Emilio Larroca; del hospital de San Juan de Dios, a D. Francisco Largo Caballero; de la Plaza de Toros, a D. Ricardo Baños; del Manicomio de Ciempozuelos, a los que lo son del Hospital, Sres. Freire y Borrego; representante de dicha Comisión en el personal, don Enrique Benito Chavari, y de la Diputación en las subastas, el mismo diputado.

Finalmente, se dió cuenta de haber sido nombrado presidente de la importante Comisión de Beneficencia el Sr. Fernández de la Vega.

Seguidamente se da cuenta de una real orden concediendo una gratificación a los empleados de la Diputación provincial que ostentan el título de abogado.

El conde de Limpias manifiesta que el Cuerpo de letrados de la Diputación no había entendido en el asunto, porque no había emitido dictamen en tan importante asunto.

El Sr. Prida se asocia a lo expuesto por el conde de Limpias.

La Diputación acuerda entablar el oportuno recurso.

Se presenta la Memoria de los acuerdos adoptados por la Comisión provincial, cuya vida legal terminó el 30 del mes próximo pasado.

Se procede a la elección de la persona que ha de ocupar la plaza de depositario de fondos provinciales, resultando elegido en votación por papeletas, por 19 votos, D. Ramón Sáez Sánchez.

Se aprueban varios dictámenes de la Comisión de Beneficencia.

También son aprobados otros dictámenes de la Comisión de Fomento.

Empieza la hora destinada a ruegos y preguntas.

El Sr. Fernández (D. Fidel), se lamenta de la falta de organización que se echa de ver en el Hospital de San Juan de Dios, cuyas deficiencias hay que corregir.

También se ocupa de lo ocurrido recientemente en el Manicomio de Ciempozuelos, así como de algunas denuncias que se han hecho, relacionadas con el Hospicio, denuncias que tal vez sean infundadas, pero que urge averiguar lo que hubiese en el particular.

El presidente, Sr. Díaz Agero, invita al señor Fernández a que concrete de una manera precisa los cargos.

El Sr. Fernández dice que la ración que se sirve a los enfermos en San Juan de Dios es deficiente, tal vez por falta de consignación en el presupuesto.

Respecto a lo ocurrido en el Manicomio, manifiesta que conviene saber si lo acaecido en aquel Centro puede calificarse de asesinato ó de suicidio.

A todo lo expuesto por el Sr. Fernández, contesta cumplidamente el Sr. Díaz Agero, satisfaciendo los deseos del Sr. Fernández, manifestando además, el mencionado presidente, que habiase dirigido a los Hermanos de San Juan de Dios, extrañándose de que no se hubiera comunicado a la Corporación todo cuanto había sucedido con la oportunidad debida, a cuya comunicación había contestado aquella Hermandad dando explicaciones para justificar su morosidad.

El Sr. Fernández Morales manifiesta que el Sr. Fernández debe estudiar más detenidamente acerca de las deficiencias que haya en San Juan de Dios, pero insistiendo en que no obedecen aquellas a falta de consignación en el presupuesto.

El Sr. Prida se lamenta de que algunos diputados, después de haber votado al depositario de fondos provinciales, se hubiesen ausentado, no tomando parte, por lo tanto, en los demás asuntos pendientes.

Se pide que conste en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del Sr. Pi y Arsuaga, diputado provincial que fué de esta Diputación, y así se acuerda.

El Sr. Prida describe después el acto de elegir esposa cualquier ciudadano en el establecimiento de la Inclusa, cuyas entrevistas encuentran inmorales y vergonzosas, por más que el fin fuese todo lo moral y correcto que pudiera apetecerse, replicando, en vista de lo expuesto, que se terminasen de una vez para siempre dichas entrevistas, añadiendo que en la mayor parte de las veces los aspirantes a esposas iban en busca de las cartillas que en el Monte de Piedad tenían las asiladas.

Las manifestaciones del Sr. Prida fueron escuchadas muy atentamente.

El Sr. Largo Caballero desea saber en qué condiciones se hallan los hermanos de San Juan de Dios, en el Manicomio de Ciempozuelos, con la Diputación.

El presidente, Sr. Díaz Agero, dice que la Diputación tiene un contrato con los hermanos de San Juan de Dios para que atiendan a los dementes pobres de la provincia de Madrid, proponiendo el presidente, y así se acuerda, que de este asunto se ocupe la Comisión de Beneficencia para que ampliamente se discuta el dictamen que emita en una de las sesiones del actual período.

El Sr. López Ollas se ocupa de asuntos relacionados con la Empresa de la Plaza de Toros.

El Sr. Borralló hace aclaraciones referentes a algunos establecimientos de la Beneficencia.

El Sr. Freire afirma que existen en el Hospital Provincial más de ciento cincuenta individuos que no debieran ser albergados en dicho centro, porque debían tener ingreso en el Hospital de Incurables.

El presidente contesta que se había ocupado del asunto; pero que eran tan insuperables las dificultades que se encontraban para que dichos enfermos fueran al Hospital de Incurables, que en gracia a la caridad continuaban allí los enfermos crónicos.

El Sr. Caballero se ocupa de los Hermanos de San Juan de Dios en el Manicomio de Ciempozuelos, invitando a los representantes de la provincia para que, sin levantar mano, se estudie todo cuanto se relacione con dicho Manicomio.

El Sr. Caballero se extiende en consideraciones pertinentes al caso.

El Sr. Leyva habla de deficiencias que existen en el Hospicio, debido al exceso del pie de familia que hay en aquel centro, a tal punto que, si se llevase a efecto una revisión, muchos de los asilados tendrían que ir a la calle, lo cual fuese inhumano.

Acercas de este extremo, y de otras irregularidades que se cometen en el Hospicio, y que se han hecho públicas, se acuerda se forme el oportuno expediente.

El Sr. Senra afirma que la Inclusa es modelo de centros de Beneficencia, por su perfecta organización, declarando que no falta razón al Sr. Prida acerca del procedimiento que se emplea para que las asiladas encuentren el compañero de su vida.

El Sr. Pérez Magnin pide a la presidencia se le facilite una relación de los individuos que han ingresado en el Hospicio desde el 1911 al 30 de abril último, y personas que los han recomendado.

La sesión duró cuatro horas.

Fotografía Siul
29, CARRERA DE SAN JERONIMO, 29
TELEFONO 3.961. — HAY ASCENSOR
BOLSA DE MADRID
FONDOS PÚBLICOS
Día 18 Día 14

Table with 3 columns: FONDS PÚBLICOS, Día 18, Día 14. Includes 4 por 100 perpetuo interior, Serie F de 5,000 ptas. nominales, etc.

Table with 3 columns: FONDS PÚBLICOS, Día 18, Día 14. Includes 5 por 100 amortizable, Serie E de 25,000 ptas. nominales, etc.

Table with 3 columns: FONDS PÚBLICOS, Día 18, Día 14. Includes 4 por 100 interior (fin de mes), Nortes, Alicante, etc.

Table with 3 columns: FONDS PÚBLICOS, Día 18, Día 14. Includes CIERRE DE BILBAO, Alto Horno, Resineras, etc.

Balneario de la Toja
Temporada oficial: 1.º junio a 30 septiembre.
Servicio de automóviles de línea y de turismo, desde la estación de Pontevedra hasta el mismo Balneario. Alojamientos higiénicos y económicos para las clases modestas, y de extraordinario confort en el Gran Hotel. Baños de mar en las magníficas playas que existen en la misma Toja. Solicitense referencias y tarifas de la Sociedad Anónima «La Toja», en Pontevedra, ó de su representante en Madrid, D. Antonio Esnaola, plaza del Angel, 16, principal.

CASA REAL
A noche, en el sudexpreso, salió para Raudau S. A. la condesa de Paris.

Fueron a la estación a despedirla S. M. el Rey y los Infantes.

S. A. la Infanta doña Luisa se halla con la salud restablecida casi por completo.

Hoy terminará en el Tiro de Pichón de la Casa de Campo el concurso de adjudicación del Gran Premio de Madrid y, seguramente, habrá mucha concurrencia en el chalet.

Mañana miércoles, a las nueve de la noche, se verificará en dicho chalet de la Casa de Campo el banquete con que la Sociedad del Tiro de Pichón de Madrid obsequia a las que han tomado parte en los recientes concursos. Asistirá S. M. el Rey.

El día 17 del actual cumplirá S. M. el Rey veintiséis años. Con este motivo habrá en Palacio recepción oficial y banquete.

A las dos y media recibirá el Monarca al Senado, y a las tres menos cuarto, al Congreso. La recepción general será a las tres de la tarde, y el banquete a las nueve de la noche.

La Mesa del Congreso ha puesto a la sanción de S. M. dos leyes últimamente votadas: una de pensión a la hija de un general y la de ascenso del comandante de Inválidos señor Paadín.

El domingo llegará a Madrid el célebre Marconi, inventor del telegrafo sin hilos. En su honor se celebrará una velada en el Ateneo. En ella hablará el ilustre inventor sobre telegrafía sin hilos, durante media hora, y el resto del tiempo se dedicará a otros discursos, que pronunciarán probablemente los señores Moret y Echeagaray.

La Compañía Nacional de Telegrafía sin Hilos dará un banquete en honor de Marconi, al que será invitado el Gobierno de Su Majestad y ateístas del mayor relieve.

El viaje a España del Sr. Marconi responde principalmente al deseo de saludar a Su Majestad el Rey, ya que no pudo venir a España cuando se inauguró la estación de Aranjuez.

Marconi no estará en Madrid más de cuarenta y ocho horas.

Han despachado con S. M. los ministros de la Gobernación y Hacienda, poniendo el primero a la firma del Monarca el canje de una Cruz de Beneficencia, y el segundo la jubilación de un ingeniero, a quien se conceden honores de jefe de Administración.

Han cumplimentado a S. M. la Reina doña Victoria los condes de Garay, la marquesa de Donadio é hija, doña Mercedes B. de Benavente y doña Dolores Iriarte.

El banquete que se verificará mañana en el «chalet» del Tiro de Pichón será de treinta cubiertos y servido por Lhardy.

Una Comisión del Consejo de la Sociedad Hispanoafriicana de crédito y fomento, compuesta del marqués del Turia, presidente; don Juan Figuera, ingeniero, y conde de Caudilla, secretario, ha tenido larga audiencia con Su Majestad el Rey, a quien dieron cuenta de los trabajos realizados y en proyecto en Africa. Don Alfonso se enteró con muy acentuado interés de los trabajos comerciales que se llevan a cabo, de la construcción de una barriada y un fonduca en Alcázarquivir y de una barriada en Larache, de la compra de terrenos en Tetuán y otros puntos, y de los negocios de importación emprendidos por dicha Sociedad.

Al salir del despacho con Su Majestad ha hecho el señor ministro de Hacienda algunas importantes declaraciones relativas a la discusión y aprobación de los Presupuestos. Afirma el Sr. Navarro Reverter que quedarán votados en el presente periodo parlamentario y sancionados por la Corona antes de las vacaciones de verano.

Dice que su política es de formalidad y seriedad, estimando necesario dejar libre y expedita la prerrogativa regia. Si así no fuera, podría en julio la Corona tener los designios necesarios para que no quede incumplido el precepto constitucional.

En julio formó Gabinete el Sr. Montero Rios, convocó y reunió Cortes, discutió los Presupuestos, y los sancionó la Corona antes del 1.º de enero, Presupuestos que el señor Navarro Reverter liquidó con un superávit de 125 millones.

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos: GOVERNACION.—Concediendo a D. José Rubio García la gran cruz de la Orden civil de Beneficencia con distintivo negro y blanco.

Idem los honores de jefe superior de Administración civil a D. Manuel Fernández de Florianes, ex diputado provincial por Sevilla. Thon Mariné Cruz Roia
Probada esta conserva. Venta en ultramarinos.
La Exposición Canina de la Sociedad de Cazadores
Los incansables trabajos de dicha Sociedad para que este certamen, que tendrá lugar en los últimos días del mes corriente y primeros del de junio próximo, resulte verdaderamente extraordinario por su lujosa instalación y por los notables ejemplares que se exhiban, ha encontrado en el público el apoyo y entusiasmo que era de esperar, pues en los pocos días que lleva abierta la matrícula en el domicilio social, Bolsa, 10, se han inscrito numerosos perros.

Como es apropiada para el ternero, las personas de estómago débil, como los niños y enfermos, la digieren mal, y más aún si está condensada. Este inconveniente y los trastornos que puede producir si no es buena, se evitan tomando, en vez de leche, GLAXO, que es la mejor leche de vaca acomodada al estómago humano. El GLAXO es inalterable y de un poder nutritivo extraordinario. Es maravilloso para criar niños y alimentar enfermos. Las familias previsoras tienen siempre GLAXO en casa, y en cualquier caso imprevisto pueden prepararse leche exquisita y doblemente nutritiva. Pídanse en farmacias, droguerías y ultramarinos. Importadores exclusivos para España, Portugal y Marruecos, Sebastián Tauler y C.ª, Valverde, 16, Madrid.

INCONVENIENTES DE LA LECHE DE VACA

Esta mañana, a las nueve, se ha verificado en el paseo de la Castellana la revista de los coches de punto que han de prestar servicio durante el estio.

Revista de coches.

Fueron revistados por el alcalde, Sr. Ruiz Jiménez y el concejal inspector del servicio, Sr. Mesonero Romanos, siendo retirados muchos de ellos por su mala presentación, así como también los caballos que no reunían condiciones.

El Sr. Ruiz Jiménez se mostraba hoy muy satisfecho por el resultado de la votación de ayer, con motivo de la toma en consideración de la totalidad de la moción sobre municipalización del servicio de abasto de carnes a Madrid.

Esta votación demuestra que el Ayuntamiento actual es un elemento de gobierno que puede realizar grandes empresas, siempre que sea bien dirigido y se les propongan iniciativas beneficiosas para el vecindario.

Hizo notar el Sr. Ruiz Jiménez que de los cincuenta concejales habían tomado parte en la votación cuarenta y uno.

Entre los que faltaron figuran los señores Aragón, que se encuentra ausente, así como el Sr. Barrio; el marqués de Morella, que hace tiempo se halla alejado de las tareas municipales, y los Sres. Ortueta, Rosado, Gayo (D. Luis), Rodríguez, Alvarez Villami y Nicolí.

Dimisiones.

Como resultado de la votación de ayer, ha dicho el Sr. Ruiz Jiménez que le han presentado la dimisión de sus cargos los señores de alcalde del Congreso y del Hospital, señores Ortueta y Fraile, y que considera también dimitido al de Chamberí, D. Luis Gayo.

Se indican para sustituirlos a los señores Sánchez Anido, Reynot y Mesonero Romanos.

Caja grave.

Silvestre Castelló Sánchez, de seis años, se cayó en la calle de Santa Isabel, núm. 4, tienda, y se fracturó el brazo derecho. Fué curado en la Casa de Socorro del distrito del Hospital.

Enfermas fugadas.

Del Hospital de San Juan de Dios se fugaron anoche cinco enfermas, cuyo paradero se ignora.

Carretero muerto.

En los vertederos de San Bernardino (Moncloa), el carretero Manuel Rabadán, de cuarenta y ocho años, se cayó del carro que guiaba, siendo atropellado por las mulas y cayendo bajo una de las ruedas.

El infeliz sufrió tan graves heridas, que falleció a los pocos momentos de ingresar en la Casa de Socorro de Palacio.

Un atropello.

El automóvil que guiaba José Bonet Agedo atropelló en la calle del Escorial al niño de cinco años Manuel Lozano Sevilla, que resultó con numerosas erosiones y magullamientos en todo el cuerpo.

Después de curado fué conducido a su domicilio, Ballesta, 34.

Accidente del trabajo.

Trabajando en una obra de la calle de Abascal, se causó lesiones de bastante importancia el obrero Antonio del Aguilu, que fué curado en la Casa de Socorro de Chamberí.

Atropellada por un ciclista.

En la calle del Arenal fué atropellada por un ciclista doña Dolores Abril, que cayó al suelo, ocasionándose lesiones de pronóstico reservado, que le fueron curadas en la Casa de Socorro del Centro.

Malos tratos.

Jesusa Torón Fuentes, de cuarenta y ocho años, domiciliada en la calle de Pozas, 4, denunció a un carretero, llamado Claudio Marino, que después de maltratarla de obra la había retenido unos muebles de su propiedad.

Cuestiones taurinas.

Anoche ingresó en el Hospital Provincial un individuo llamado Ceferino Costoso Tapia, que fué agredido por cuatro individuos con quien cuestionó en la Plaza de Toros de Tetuán el pasado domingo.

El origen de la cuestión fué la faena que realizó uno de los diestros.

Ceferino no conoce ni de vista a sus agresores, que le infirieron una herida de gravedad en la espalda con un instrumento punzante.

Muerte de un atropellado.

Francisco González, de setenta y tres años, que fué atropellado por un automóvil, ha fallecido en el Hospital Provincial, a consecuencia de las lesiones que sufrió.

Juegos infantiles.

A consecuencia de los juegos infantiles, resultaron ayer tres niños heridos en diferentes puntos de Madrid.

Por rara coincidencia, los tres presentaban heridas en las mismas regiones: tercio medio del brazo.

Uno de ellos se llama Sebastián Castillo, de seis años, y fué curado en la Casa de Socorro del Puente de Vallecas, por haber ocurrido el suceso en la calle de la Rosa.

Los otros son Julio Franco, de ocho años, que se hirió saltando sobre un guardacantón en el Paseo de las Delicias, y, finalmente, Antonio Rodríguez Guillén, que fué herido por un camarada, sin querer, en la calle de Santa Isabel.

Otro atropello.

En la calle de Pestas fué atropellado por un carruaje el anciano de ochenta y tres años Antonio López Lizcano, que ingresó en la Casa de Socorro del Centro con heridas y contusiones graves.

CASA DE LA VILLA

Esta mañana, a las nueve, se ha verificado en el paseo de la Castellana la revista de los coches de punto que han de prestar servicio durante el estio.

Fueron revistados por el alcalde, Sr. Ruiz Jiménez y el concejal inspector del servicio, Sr. Mesonero Romanos, siendo retirados muchos de ellos por su mala presentación, así como también los caballos que no reunían condiciones.

Dimisiones.

Como resultado de la votación de ayer, ha dicho el Sr. Ruiz Jiménez que le han presentado la dimisión de sus cargos los señores de alcalde del Congreso y del Hospital, señores Ortueta y Fraile, y que considera también dimitido al de Chamberí, D. Luis Gayo.

Se indican para sustituirlos a los señores Sánchez Anido, Reynot y Mesonero Romanos.

Caja grave.

Silvestre Castelló Sánchez, de seis años, se cayó en la calle de Santa Isabel, núm. 4, tienda, y se fracturó el brazo derecho. Fué curado en la Casa de Socorro del distrito del Hospital.

Enfermas fugadas.

Del Hospital de San Juan de Dios se fugaron anoche cinco enfermas, cuyo paradero se ignora.

Carretero muerto.

En los vertederos de San Bernardino (Moncloa), el carretero Manuel Rabadán, de cuarenta y ocho años, se cayó del carro que guiaba, siendo atropellado por las mulas y cayendo bajo una de las ruedas.

El infeliz sufrió tan graves heridas, que falleció a los pocos momentos de ingresar en la Casa de Socorro de Palacio.

Un atropello.

El automóvil que guiaba José Bonet Agedo atropelló en la calle del Escorial al niño de cinco años Manuel Lozano Sevilla, que resultó con numerosas erosiones y magullamientos en todo el cuerpo.

Después de curado fué conducido a su domicilio, Ballesta, 34.

Accidente del trabajo.

Trabajando en una obra de la calle de Abascal, se causó lesiones de bastante importancia el obrero Antonio del Aguilu, que fué curado en la Casa de Socorro de Chamberí.

Atropellada por un ciclista.

En la calle del Arenal fué atropellada por un ciclista doña Dolores Abril, que cayó al suelo, ocasionándose lesiones de pronóstico reservado, que le fueron curadas en la Casa de Socorro del Centro.

Malos tratos.

Jesusa Torón Fuentes, de cuarenta y ocho años, domiciliada en la calle de Pozas, 4, denunció a un carretero, llamado Claudio Marino, que después de maltratarla de obra la había retenido unos muebles de su propiedad.

Cuestiones taurinas.

Anoche ingresó en el Hospital Provincial un individuo llamado Ceferino Costoso Tapia, que fué agredido por cuatro individuos con quien cuestionó en la Plaza de Toros de Tetuán el pasado domingo.

El origen de la cuestión fué la faena que realizó uno de los diestros.

Ceferino no conoce ni de vista a sus agresores, que le infirieron una herida de gravedad en la espalda con un instrumento punzante.

Muerte de un atropellado.

Francisco González, de setenta y tres años, que fué atropellado por un automóvil, ha fallecido en el Hospital Provincial, a consecuencia de las lesiones que sufrió.

Juegos infantiles.

A consecuencia de los juegos infantiles, resultaron ayer tres niños heridos en diferentes puntos de Madrid.

Por rara coincidencia, los tres presentaban heridas en las mismas regiones: tercio medio del brazo.

Uno de ellos se llama Sebastián Castillo, de seis años, y fué curado en la Casa de Socorro del Puente de Vallecas, por haber ocurrido el suceso en la calle de la Rosa.

Los otros son Julio Franco, de ocho años, que se hirió saltando sobre un guardacantón en el Paseo de las Delicias, y, finalmente, Antonio Rodríguez Guillén, que fué herido por un camarada, sin querer, en la calle de Santa Isabel.

Otro atropello.

En la calle de Pestas fué atropellado por un carruaje el anciano de ochenta y tres años Antonio López Lizcano, que ingresó en la Casa de Socorro del Centro con heridas y contusiones graves.

